
   

 

 
 

 
 

Arbeitsgemeinschaft Elektro-Flächenheizung im BVF  
am 1. Februar 2018 um 10:00 Uhr 

im IBIS Hotel Dortmund West 
 

 
Protokoll 

 

 
 
TOP   1.0 Begrüßung und Eröffnung , Compliance Rules, 

letztes Protokoll 
 Herr Muerköster begrüsste die Teilnehmer und verwies auf die bindenden Compliance 

Rules. 
 Offene Punkte aus dem letzten Protokoll: 
  

Zu TOP 11: Schnittstellenkoordination elektrische Flächenheizungen: Läuft an, wenn 
die SSK bestehende Gebäude fertig ist. 
Andere offene Punkte sind in diesem Protokoll aufgeführt und bearbeitet. 
 

 Die Vielzahl der offenen Punkte aus den letzten Protokollen war ein Grund für die 
personelle Umorganisation der Geschäftsstelle. Speziell für die elektrische 
Flächenheizung wird uns Frau Dipl. Ing. Annette Grimm nun im Rahmen ihrer 
befristeten Anstellung (6h je Woche) unterstützen. 

  
TOP   2.0 Neue BVF Homepage 

Die Präsentation des aktuellen Stands erfolgte durch Frau Grimm. Die im Meeting 
geäußerten Änderungswünsche wurden im Wesentlichen zwischenzeitlich bereits 
umgesetzt. Noch ausstehend ist die Einrichtung eines direkten Links vom BVF 
Mitgliederbereich zum BVF Pressspiegel auf der Homepage von Last PR.  
TO DO: Frau Bartsch 
 
Für den BVF Youtube Channel wollen wir auch Beiträge von BVF Mitgliedern 
aufnehmen bzw. mindestens darauf verweisen. 
TO DO: Frau Bartsch 
 
Alle BVF Mitglieder werden gebeten, Referenzprojekte sowie aktuelle Fotos für unsere 
Homepage zuzusenden. 
 
Im Flaechenheizungsfinder.de sind nun 33 BVF Mitglieder aufgeführt. Sind Sie auch 
dabei?? 
 

TOP   3.0 Neue Broschüre Dachflächenheizung, Stand 
Frau Grimm hat die gewünschten Änderungen aufgenommen und umgesetzt. Die 
Broschüre ist zwischenzeitlich bereits fertig und liegt auf der Homepage bereit. 
Als nächstes wollen wir einen Artikel zur Verkehrswege Sicherung erstellen (siehe 
Landesbauordnungen). 
 

 



   

TOP   4.0 Workshop „Initiative Pro elektrische Flächenheizung“ 
 

Ein Artikel mit Herrn Schüssler als Co-Autor ist geplant. 
 
Das Meinungsbild in Berlin zur Nutzung von Strom zur Beheizung von Gebäuden ist 
uneinheitlich, aber eher negativ. Herr Grimm wird in 2018 hierzu weitere Gespräche 
führen, u.a. bei den Berliner Energie Tagen vom 7.-9.05.2018. 
 
Zur Neufassung des GEG liegen uns keine aktuellen Infos vor aufgrund der 
verzögerten Regierungsbildung. 

   
 
TOP   5.0 BVF Symposium 

Insgesamt ein sehr positives Feedback. Die Themen zur elektrischen Flächenheizung 
könnten noch vielfältiger und packender sein. 
 
Vorschläge für 2018: Als Themenschwerpunkt wurde z.B. „Zukunft - wie heizen 
wir in Zukunft“ genannt. 

 Einladung eines Redners aus Bundesministerien zur Kommentierung der 
Situation Heizen mit Strom sowie GEG 

 Vortrag Herr Schüssler zur Vollraumheizung mit elektrischer Flächenheizung 
mit Bezug zu EnEV und GEG und KFW Standards 

 Zero Emission Home mit EFH 

 Vorstellung von Referenzprojekten 

 Pilotprojekt Heizstrom 

 Freiflächenheizungen: statische Anforderungen zur Entlastung von Eis- und 
Schneelasten. Hier hat Herr Muerköster bereist Input zugesagt, so daß wir 
einen Fachartikel im Vorfeld vorbereiten können. Geplant ist eine erste 
inhaltliche Diskussion beim nächsten Meeting.  
TO DO: Frau Grimm übernimmt bitte die Koordination. 

 
 
TOP   6.0  Überarbeitung einer neuen AEF Broschüre “Elektro-, Wand- und 

Deckenheizungen” unter Einschluss des BDEW-Rechners 
 Martin Feller, Rolf Melzig, Tim Winterscheid, Axel Grimm 
 Hier gibt es einen ersten Entwurf. Weitere Aktivitäten erst, wenn die Normung zur 

Wandheizung fertig ist. Herr Feller wird gebeten, den aktuellen Stand an Herrn Grimm 
zuzusenden. Frau Grimm wird die bestehenden Unterlagen bereits aufbereiten. 
TO DO: Herr Feller 

 
TOP   7.0 Überarbeitung der Broschüren zur Freiflächenheizung 
 Herr Spekreijse stellte seinen Vorschlag zur Diskussion. Folgende Änderungen wurden 

gemeinsame beschlossen: 
 Alle Bilder müssen erneuert werden, die Texte sind neu und modern zu formulieren. 
Hinweise zu Induktionsschleifen sind aufzunehmen (Abstimmung mit den 
entsprechenden Lieferanten). Walzasphalt und Epoxit sind aufzunehmen. 
 
Folgende Vorgehensweise wurde vereinbart: 

1. Herr Spekreijse sendet bitte die Texte an den BVF 
2. Alle Mitglieder senden bitte geeignete Bilder für die Broschüre an den BVF 
3. Der BVF stellt dann den Entwurf des Gesamtdokuments fertig. 
4. Endredaktion des Dokumentes bei der nächsten Sitzung. 

 
TOP   8.0 Verbraucherbefragung „Teurer Heizstrom“ der Verbraucherzentrale  
  Rheinland-Pfalz 
  Gemeinsame Aktivitäten 

Hier haben wir zunächst einen Kontakt zur Verbraucherzentrale NRW, Dr. Locht. Ein 
Termin mit den Herrn Muerköster und Grimm steht noch aus. Herr Müller und Herr 
Melzig werden nach Möglichkeit auch an diesem Termin teilnehmen. 



   

 
TOP 9.0 Berechnung von monatlichem Wärmebedarf vs. 
  mögliche Eigenstromerzeugung durch Alpine Engineering 
   

 Die Firma Frenzelit hat ihr Einverständnis erklärt, auf Basis der Berechnungen aus 
2014 nun ein Update von Seiten des BVF in Auftrag zu geben. Allerdings hat der 
Dienstleister Alpin Engineering dieses Geschäftsfeld eingestellt und wir nehmen nun 
Kontakt zu ehemaligen Mitarbeitern oder anderen Planungsbüros auf. Wir gehen davon 
aus, daß die sinkenden Kosten für Batteriespeicher und PV-Module sowie eine 
gestiegene Leistungsfähigkeit der Komponenten den Autarkiegrad erhöhen und die 
Wirtschaftlichkeit verbessern. 
 
 
Uns liegt das Angebot der Firma my-pv.com vor, ihr Konzept beim BVF vorzustellen. 
 

 
 
Auch hier geht es um Eigenerzeugung von Strom und die Nutzung für Warmwasser 
und Heizung. Wir werden Herrn Gundendorfer als VKL zu einem Vortrag bei der 
nächsten Sitzung einladen. Vielleicht können wir etwas lernen und/oder es ergeben 
sich Gemeinsamkeiten. Herr Gundendorfer hat bereits zugesagt. 
TO DO: Alexandra Bartsch 

 
 
TOP 10.0 PR-Artikel Verkehrswege-Sicherung 
 Hier geht es um einen Fachartikel über Dachrinnen-, Dachflächen und 

Freiflächenheizung. Damit soll der Absatz gefördert werden. Wir wollen hierzu einen 
Artikel auf Basis der vorliegenden Broschüren und Arbeiten erstellen. 

 
 
TOP 11.0 Sonstiges 

Herr Grimm bittet witerhin um die Zusendung von Referenzprojekten und Bildmaterial 
für die Homepage sowie PR-Veröffentlichungen. 
 

Normung elektrische Flächenheizung: 
 
Dr. Seifert hat uns angesprochen, ob wir ihn  auf ISO Ebene unterstützen wollen.  
Sehr geehrter Herr Grimm,  
  
inhaltlich soll eine Norm zur Leistungsbestimmung von elektrischen Direktheizungen 
geschrieben werden. Herr Richard Watson hatte sich auf ISO Ebene (ASHRAE) hierfür 
stark  gemacht. Es ist ausdrücklich keine europäische Initiative.  
Wie mitgeteilt bat mich Herr Watson nun um Unterstützung. Zielführend wäre es, einen 
konzertierten Vorschlag zu unterbreiten. Wenn hierzu schon aus Ihrer Gruppe klare 
Vorstellungen da sind, kann ich diese gern einbringen. Wenn nicht hätte ich ein 
zweidimensionales Berechnungsverfahren in der Hinterhand, welches ich gerne einbringen 
kann. Die Praxistauglichkeit dieses Verfahren ist bewiesen.  Der Charme der hier vorliegt ist, 
das diese Verfahren sehr gut auch mit einer hydraulischen Berechnung kombiniert werden 
kann. Ich bin derzeit dran dieses normnativ zu verschriftlichen.  

  
Die entsprechende Mail ist über Herrn Muerköster bereits an Herrn Leo Kain 
weitergeleitet worden. Dieser konnte mit Vorschlägen oder Hinweisen nicht helfen. 
 
Herr Grimm bleibt in Kontakt mit Dr. Seifert und wird dessen Ideen abfragen: 
TO DO: Axel Grimm bis Mitte März 2018. 



   

 
 

BVF-Richtlinienreihe Deckensysteme: 
Herr Grimm berichtete, daß sich ein Redaktionskreis Deckensysteme gebildet hat und 
mittelfristig folgende Richtlinien erstellen wird: 

15.1 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Grundlagen und Möglichkeiten 

15.2 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Metalldeckensysteme 

15.3 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Gipskartondecken 

15.4 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Konvektive Hochleistungsdecken 

15.5 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Eingeputzte Systeme 

15.6 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Betonkernaktivierung/bzw. Temperierung 

15.7 Kühlen und Heizen mit Deckensystemen: Hydraulik und Regelung 

 
Es wurde beschlossen, daß von Seiten der AEF  eine Richtlinie „15.8. Heizen mit 
elektrischen Deckensystemen“ hinzugefügt werden soll. Als Redaktionskreis wurden 
hier die Herren Muerköster und Feller vorgeschlagen. Herr Muerköster wird dabei bitte 
einen Entwurf machen und diesen an die Herrn Feller und Grimm weiterleiten. Da die 
Richtlinie 15.1. bereits in Arbeit ist, sollte ein erster Entwurf bald erstellt werden. 
 
TO Do: Herr Muerköster 
 
 
 

PR Artikel zur elektrischen Flächenheizung: 
Hier sollte der gute Output aus 2017 beibehalten werden. Hierfür benötigen wir neben 
den laufenden Aktivitäten Vorschläge und weiteren Input der BVF Mitglieder. 
 
 

Der BVF Wärmestromtarif 2018: 
 
Hier hat Herr Bittner das Konzept vorgestellt, einen „BVF Wärmestromtarif“ bzw. einen 
„BVF Haushaltsstromtarif“ durch den BVF und seine Mitglieder am Markt zu bewerben. 
Herr Bittner hat Angebote eines günstigen Ökostromanbieters vorliegen und wird zum 
nächsten Meeting hier – nach dem positiven Votum des AEF von heute – ein 
detailliertes Angebot einholen und uns das Konzept vorschlagen. 
 
Damit können wir durch vergünstigte Tarife das Heizen mit Strom günstiger machen. 
Damit senken wir die Kosten für Eigentümer und Mieter, nachdem die Steuern und 
Abgaben in den letzten Jahren ja den Strom künstlich verteuert haben. Botschaft: „Der 
BVF tut etwas gegen überhöhte Strompreise“. 
 
Die Vertragsabwicklung würde ein Energieversorger machen. Der BVF hätte eine 
positiven PR-Effekt, würde den Verbrauchern helfen und ggf. eine kleinen Beitrag für 
jeden abgeschlossenen Vertrag erhalten (ca. 20€). Damit könnte die PR-Arbeit für das 
Heizen mit Strom unterstützt werden. 
 
Herr Bittner wird beim nächsten Meeting das Konzept vorstellen und zur Entscheidung 
bringen. 
TO DO: Herr Bittner 
 
 
 
 
 
 



   

TOP 12.0 VDE Anfrage zu EU VO 2015/1188 Fußboden-Speicherheizung 
 „Kernaussage der Bundesanstalt für Materialprüfung ist: Nach EU-Richtline 2015/1188 dürfen 

herkömmliche Fußboden-Speicherheizungen mit Rundsteuerempfänger, Zentralsteuergerät und 
Aufladeregler ab 01.01.2018 nicht mehr verkauft werden.“ 

 Diskussion: Was bedeutet das für die BVF Mitglieder und was können wir tun? 
 
 Seit 1.1.2018 müssen die Geräte bei Neuinstallationen die Vorgaben erfüllen. 
 
 Herr Dr. Fries sendet bitte den Vorgang zu Herrn Muerköster. Dieser klärt mit Herrn 

Kolb (Danfoss Berlin) die Hintergründe und Bedeutung. 
 

Es scheint, daß das Bundesamt für Materialforschung den Sachverhalt nicht ganz 
versteht und problematische Aussagen macht. Diese sind zu revidieren. 
 
Mehr Infos sind zu finden unter 
www.eco-localspaceheaters.eu\register 
Der BVF hat sich hier bereits registriert. 
 
Herr Bittner hat angeboten, beim nächsten Meeting eine Präsentation zu „Eco Design 
Richtlinien“ zu halten. Dies wurde dankend angenommen. 
TO DO: Herr Bittner 
 

 
 
TOP 13.0 Neue Termine 

07.06.2018 um 10 Uhr in Dortmund 
  27.09.18 zu Gast bei Fa. Möhlenhoff in Salzgitter  
 
 
Herr Muerköster bedankte sich für die intensive und sehr produktive Zusammenarbeit am heutigen 
Tag und wünschte eine gute und sichere Heimfahrt. 
 
 
Ende ca. 16 Uhr 
 
 

05.03.18 ag 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

http://www.eco-localspaceheaters.eu/register


   

 



   

 


